



Das Geburtshaus Schwarzenbergs auf dem Neuen Markt.

## Die Befreiungsschlacht bei Leipzig. Oktober 1813.

Hoch auf flammte überall das heilige Feuer der Begeisterung. Der Kaiser Franz konnte sich im Manifest, als er den Krieg ankündigte, auf die Zustimmung seiner Völker berufen: „Allenthalben eilten die ungeduldigen Wünsche der Völker dem regelmäßigen Gange ihrer Regierungen zuvor. Von allen Seiten schlug der Drang nach Unabhängigkeit unter eigenen Gesetzen, das Gefühl gekränkter Nationallehre, die Erbitterung gegen schwer mißbrauchte Obergewalt in hellen Flammen auf. Die Rechtfertigung dieses Krieges ist in dem Herzen jedes Österreicher wie jedes Europäers mit großen und leserlichen Zügen geschrieben. Der Ausgang wird, unter dem Beistande des Himmels, die gerechten Erwartungen aller Freunde der